

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 95 (1987)

Vereinsnachrichten: Société d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1986-1987

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1986-1987

Pour la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, l'exercice écoulé a été celui des commémorations. Elle a tenu à apporter, modestement, mais de manière qu'elle espère constructive, sa contribution au 450^e anniversaire de la Réformation, en 1986, et de l'Académie de Lausanne, en 1987. De même, elle s'est associée aux fêtes qui ont marqué le 700^e anniversaire de la Ville de Morges, alors qu'elle a témoigné son intérêt aux Archives communales de Lausanne, à l'aube d'une nouvelle étape.

Notre société entend ainsi prouver — pour autant que cela soit encore nécessaire — qu'elle ne reste pas en marge des grandes manifestations de la vie vaudoise. Au contraire, elle saisit toutes les occasions qu'elle juge opportunes pour encourager la recherche et, selon le vœu de ses fondateurs, pour développer le goût de l'histoire le plus largement possible.

Activités du comité

Composé de M^{mes} Lucienne Hubler et Chantal Schindler-Pittet, de MM. Jean Bettens, Philippe Conod, Alain Dubois, François Gillard, André Lasserre, Robert Pictet, Michel Steiner ainsi que du soussigné, le comité a tenu quatre séances. Il s'est principalement occupé de l'organisation des assemblées et de la sortie d'été, du recrutement de nouveaux membres et de la *Revue historique vaudoise*.

Le comité a décidé de publier à nouveau les statuts de la société, avec les modifications votées ces dernières années. Il paraîtront dans le prochain volume de la *Revue*. Il en sera fait un certain nombre de tirés à part.

En outre, l'état de nos finances a retenu longuement notre attention. Diverses solutions ont été examinées de manière à alléger nos charges. L'exercice 1986-1987 se solde heureusement par un bénéfice, après plusieurs années déficitaires. Nous avons également pris acte avec reconnaissance du geste généreux du Département de l'instruction publique et des cultes qui porte son subside annuel de Fr. 5000.— à Fr. 6000.—

Enfin, le comité a été saisi d'une demande de la Société suisse d'Etudes généalogiques de créer, sous l'égide de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, un *Cercle vaudois de généalogie*.

Les tâches administratives continuent à augmenter. Nous remercions ici les membres du comité de leur amicale collaboration ainsi que M^{me} Ruth Liniger qui, par sa ponctualité et ses compétences, soulage le président de maints soucis.

Revue historique vaudoise

M^{me} Chantal Schindler a pris, avec beaucoup d'entrain et de détermination, ses nouvelles fonctions de rédactrice de la *Revue historique vaudoise*. Le retard dû au surcroît de travail de M^{lle} Laurette Wettstein a pu être comblé. Deux livraisons — celle de 1985 et celle de 1986 — ont paru dans les délais qui avaient été fixés. Vous aurez remarqué peut-être que le volume 1986 est un peu plus mince que d'habitude. Ce n'est pas que la matière manque. Bien au contraire! Mais il fallait limiter les frais d'impression.

Assemblées et sortie d'été

Une fois de plus, notre société avait choisi de tenir son assemblée générale ordinaire de l'année dernière dans une commune des environs de Lausanne. Le samedi 3 mai 1986, donc, nous nous retrouvions à Prilly, dans la belle salle du Conseil communal, aménagée dans l'immeuble Castelmont.

A l'issue des opérations statutaires, qui n'appelèrent pas de remarques particulières, M^e Pierre-André Bovard, lauréat du Prix Thorens 1983, présenta un portrait finement ciselé de «Louis-Henri Delarageaz, dictateur vaudois 1848-1861».

Un vin d'honneur offert par la commune de Prilly et d'aimables propos de son syndic, M. Daniel Burnand, mirent un terme à cette assemblée générale.

Quelques semaines plus tard, le 7 juin, notre société se joignait à la Société suisse d'histoire qui tenait, à Lausanne, sa 138^e assemblée générale. Vous avez été nombreux à applaudir, dans la salle du Grand Conseil, deux remarquables exposés, l'un de M. Alain Dubois, président de la SGSH, sur le thème «Entre Berne et la France, les débuts de la Réforme dans le Pays de Vaud» et l'autre du chanoine Georges Bavaud intitulé: «Le regard critique de Pierre Viret sur sa jeunesse catholique».

Plusieurs membres de la Vaudoise accompagnèrent, l'après-midi, les historiens suisses dans leurs visites de la villa de Mon-Repos, du Tribunal fédéral, de la cathédrale, du château Saint-Maire ou de l'Hôtel de Ville.

Ajoutons que la Société générale suisse d'histoire publia, à cette occasion, dans son *Bulletin*, une présentation de la SVHA.

Le 6 septembre, c'était notre sortie d'été. Quelque cent personnes y prirent part. Le matin, on fit halte au Centre international de mécanique d'art, à Sainte-Croix, avant de se retrouver au Grand-Hôtel des Rasses, pour le repas de midi. A l'heure du café, le président remit le diplôme de

membre d'honneur à M^{lle} Laurette Wettstein, alors que MM. Georges Burdet et Pierre Duvoisin nous apportaient le salut, respectivement du Grand Conseil et du Conseil d'Etat.

Et la journée s'acheva à Yverdon, où chacun prit plaisir à découvrir les travaux de restauration du château.

Au début de novembre, la SVHA était conviée au Forum de l'Hôtel de Ville où M. Gilbert Coutaz lui fit les honneurs de l'exposition consacrée aux Archives de la Ville de Lausanne. Le 15 novembre, c'était au tour de Morges de nous accueillir, à Beausobre, dans le cadre du 700^e anniversaire de la cité de Louis de Savoie. On y entendit trois communications: — «Le château de Morges, histoire des travaux», par M. Paul Bissegger; — «Les patriotes morgiens et la Révolution vaudoise», par M^{me} Marie-Claude Jequier; — «Les historiens de Morges», par M. Jean-Pierre Chuard.

M. Jacques Pellegrino remercia notre société pour l'intérêt qu'elle portait à sa commune.

Enfin, l'assemblée du 28 février 1987, à l'aula du Collège de l'Elysée, était placée sous le signe du 450^e anniversaire de l'Académie de Lausanne. Introduits par le professeur Agostino Paravicini, MM. Bernard Andenmatten et Jean-Daniel Morerod firent le point sur les recherches qu'ils avaient entreprises,

- le premier sur «L'enseignement dans les couvents lausannois»;
- le second sur les «Etudiants vaudois à l'étranger».

Cercle vaudois d'archéologie

Comme ces années précédentes, le Cercle vaudois d'archéologie pré-historique et historique a déployé, sous l'impulsion de M. André Rapin, une activité digne d'éloges. Nous donnons ci-dessous la liste des conférences et des visites qu'il a organisées:

- 22 mai 1986: L'église paléochrétienne de Sion, Sous-le-Scex, par l'abbé François-Olivier Dubuis et M. Hans-Jörg Lehner, archéologues à Sion.
- 22 mai: L'Artémision archaïque de Thasos, par M^{me} Nicole Weil, professeur à l'Université de Grenoble.
- 27 mai: Fouilles récentes à la périphérie de *Forum Iulii* (Fréjus) par M. Christian Goudineau, professeur au Collège de France à Paris. Le même jour: Une énigme: la romanisation de Nîmes.
- 3 juin: Les sculptures du temple d'Asclepios d'Epidaure, par M. Nicolas Yalouris, ancien directeur des Antiquités grecques à Athènes.
- 5 juin: Les fouilles archéologiques de Lousonna-Vidy: campagne 1985, par les collaborateurs de l'Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'UNIL.
- 26 juin: La nouvelle promenade archéologique de Lutry (visite commentée), par M. Denis Weidmann, archéologue cantonal, Lausanne.

- 13 novembre: Mythes grecs et sarcophages romains, par M. Peter Blome, conservateur du Musée archéologique de Bâle.
- 30 novembre: Recherches récentes à Avenches: fouilles et archives par MM. Jacques Morel, Michel Fuchs et Martin Bossert, archéologues à Avenches.
- 22 janvier 1987: Amphiaraos. Aventures et mésaventures d'un héros grec en Etrurie, par M. Jean René Jannot, professeur à l'Université de Nantes.
- 30 janvier: Un atelier de potier du V^e siècle av. J.-C. à Béziers (Hérault), par M. et M^{me} Christian et Daniela Olive-Ugolini, archéologues, Universités de Toulouse et de Lausanne.
- 3 février: La nécropole béotienne d'Akraiphia, par M^{me} Angeliki Andreiomenou, Directrice des Antiquités de Béotie.
- 5 février: Les sculptures du Parthénon. Un programme mythologique au service de l'hégémonie attique, par M. José Dörig, professeur à l'Université de Genève.
- 17 février: L'Afrique à la lumière des mythes et des images de la Grèce classique, par M. Babakr Diop, de l'Université de Dakar.
- 12 mars: Histoire et civilisation des Celtes orientaux, par M. Miklós Szabó, directeur adjoint du Musée des Beaux-Arts de Budapest.
- 7 mai: Les statues-menhirs d'Yverdon et le mégalithisme en Suisse. Aperçu sur la religion au Néolithique, par M. Jean-Louis Voruz, maître d'enseignement et de recherches à l'Université de Genève, et 8000 ans d'histoire dans l'abri Freymond près du col du Mollendruz, par M. Pierre Crotti et M^{lle} Gervaise Pignat, archéologues.

Relations avec d'autres sociétés

Il n'y eut pas, durant l'exercice écoulé, de réunion de travail avec les conservateurs des musées vaudois. Il en est prévu une pour les mois prochains.

Nous nous sommes efforcés de maintenir les relations empreintes de cordialité qui existent avec les sociétés sœurs de Suisse romande. Le président a représenté la SVHA à la sortie d'été à Grimentz de la Société d'histoire du Valais romand ainsi qu'à l'assemblée générale de l'Association du château d'Oron.

Décès

Nous avons eu à déplorer le décès de quatorze de nos membres. Nous garderons le souvenir de:

M. Edouard Badan, Cottens; M^{me} Andrée Ballenegger, Lausanne; M^{me} Albertine Bérard, Saint-Sulpice; M. Samuel Bornand, Aubonne; M^{lle} Huguette Chausson, Cully; M. Daniel Dardel, Pully; M. Raymond Devrient, Pully; M. Louis Dupraz, Lausanne; M. Gaston Falconnier, Lausanne; M^{lle} Henriette Fontannaz, Lausanne; M. Jean-W. Graedel,

Le Mont-sur-Lausanne; M^{me} Violette Maurer, Lausanne; M^{me} Andrée Trivelli, Lausanne; M. Raoul Wiesendanger, Pully.

Vous me permettrez de rendre ici un hommage particulier à la mémoire de M^{lle} Huguette Chausson qui fut membre, pendant plusieurs années, de notre comité. Journaliste et historienne, M^{lle} Chausson a consacré quantité d'articles et quelques livres à l'histoire vaudoise qu'elle savait évoquer avec talent.

Je voudrais dire aussi tout ce que MM. Edouard Badan et Raoul Wiesendanger ont apporté dans leurs fonctions de conservateurs, le premier, du Musée romand au château de La Sarraz, le second, du Musée cantonal d'histoire et d'archéologie.

Effectif de la société

Notre société enregistre, cette année encore, une diminution de son effectif de 37 membres, diminution due essentiellement à des démissions pour raisons d'âge ou de santé. L'an dernier, à pareille époque, la SVHA comptait 1223 membres. Elle en a aujourd'hui 1186 qui se répartissent de la manière suivante:

Membres d'honneur	7
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	812
Membres non abonnés	265
Membres étudiants	29
Membres à vie	68
Membres étrangers	5

Avec votre aide, le comité poursuivra ses efforts de recrutement de manière à compenser ce léger fléchissement de l'effectif.

Activités futures

Nous mettrons un terme à ce rapport annuel en disant que plusieurs projets figurent au programme des mois à venir. En juin, la société s'en ira visiter, au Musée historique de l'Ancien-Evêché, l'exposition du 450^e anniversaire de l'Académie de Lausanne. Le 5 septembre, ce sera la sortie d'été avec pour but principal Villeneuve.

Et, comme de coutume, d'autres activités vous seront proposées dans la perspective de conserver à notre société son rôle de lieu de rencontre privilégié des amateurs d'histoire et d'archéologie vaudoises.

Lausanne, mai 1987.

Le président:
J.-P. CHUARD